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梁振英：灣區將成港科創產業北上腹地

港區代表一致倡設灣區機構
籲請國務院訂特殊政策 便利港人北上

香港文匯報訊 香港最大優勢是高度
國際化，全國政協副主席、香港特區前
行政長官梁振英13日在北京接受中新
社專訪時指出，香港應發揮「一國」之
利和「兩制」之便，扮演「超級聯繫
人」，溝通聯繫內地與國際間的科創合

作，而隨着香港到內地的「三條大動
脈」今年將陸續開通，大灣區將成為香
港科創產業進軍內地市場的腹地，香港
應該積極融入發展，而香港青年也可從
中找到發展機會。
梁振英在訪問中指出，香港在科創領

域的最大優勢就是高度國際化，可發揮
「一國兩制」條件下的「一國」之利和
「兩制」之便，做好「超級聯繫人」。

建議多做應用型研究
過去，香港科研多集中於基礎性研

究，梁振英建議，現在可多做一些應用
型研究。就香港和深圳決定共同開發利
用好兩地之間的河套地區，他期許：
「港深科研合作在這裡可做好大文
章。」
他談到大灣區的發展時分析，很多

國際企業和科研機構，願把香港作為
進軍內地的基礎，因為香港有很國際
化的生活環境、有利於科研的法治環
境等。

「三動脈」助實現「一小時生活圈」
香港到大灣區腹地的三條大動脈──

港珠澳大橋、廣深港高鐵及蓮塘/香園
圍口岸今年將陸續開通，這使得香港進
出大灣區內其他幾座城市非常方便，實
現「一小時生活圈」，「我經常鼓勵外
國創新科技的機構，可以把辦公室設在
中環，其他部門設在大灣區腹地，可以
每天來回，這樣既有利於節約成本，又
能更好地利用大灣區的優勢。」
港澳和珠三角9個城市之間存在「一
國、兩制、三個關區」的協調問題，梁
振英贊同，這需要在國家層面來統一協
調。他希望，在「一國兩制」前提下，
盡快實現大灣區人才、資金、物資和資
訊的便捷流通。

青年規劃人生可延至大灣區
梁振英認為，隨着內地不斷進步，創

新科技在大灣區的發展前景非常好；香
港青年做自己的人生規劃時，應把從事

科技創新的興趣延伸到大灣區其他內地
城市。
他計算了一下，除去放假、考試等時

間，一年365天中剩下的300天；如果
每天組織1,000名香港大專學生到大灣
區內地城市參觀，300天下來就可以組
織約30萬人次實地了解情況。
「除了要組織他們到現場去看看外，

我們還要在學校、在社會上，多做宣傳
教育的工作，開拓他們的視野。」梁振
英說，這個工作必須堅持做下去。
梁振英還談到政協工作。他說，自己

注意到這次政協大會，港區委員們都非
常認真地履職；出席率非常高，發言時
也都做了充分的準備。
他建議委員們把北京的所見、所聞、

所思、所想帶回香港去，把國家的香港
政策和重大舉措帶回740多萬香港市民
當中，尤其是香港青少年當中。

近年國家推動長者福
利，制訂了不少法規，大
大提升了社會對長者福利

的關注和保障。《中華人民共和國老年人權益保
障法》指出，「國家和社會應當採取措施，健全
保障老年人權益的各項制度，逐步改善保障老年
人生活、健康、安全以及參與社會發展的條件，
實現老有所養、老有所醫、老有所為、老有所
學、老有所樂」，並強調「倡導全社會優待老年
人」。當中第五章第五十八條更明確規定，長者
可以免費或優惠價錢進入博物館、公園及旅遊景
點等場所。第五十七條亦規定與老年人生活密切
相關的服務行業，以及城市交通工具等應為長者
提供優惠。

民建聯倡各地統一做法
事實上，內地不少景點及旅遊場所都有響應政
府的號召，為長者訂立不少優惠，體現出中國人

敬老的美德。由於香港和內地比鄰，因此有很多
香港的長者選擇到內地旅遊及定居養老。作為中
國人，香港的長者在內地旅遊時亦理應受到國民
待遇。
但據反映，目前內地只有部分城市及景點對香

港的長者提供優惠，長者只需出示香港身份證，
即可享有如內地長者的優惠待遇。但在不少旅遊
景點中，香港長者仍不能享有相關待遇，情況並
不理想。
隨着內地和香港地區的交流越來越頻繁，為了

更好地方便香港長者在內地的旅遊和退休生活，
實在有必要推行更多措施，有效落實《中華人民
共和國老年人權益保障法》。
就此，民建聯在兩會上提出建議，請有關部委

統一各主要城市的做法，在公共交通工具及主要
旅遊景區、景點的優惠方面給予香港長者國民待
遇，以方便香港長者在內地不同城市旅遊和退休
定居。 （標題為編者所加）

交通景區老吾老 以及港之老
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聯署建議前日已提交全國人大。建議指，國
務院總理李克強在去年的政府工作報告中

提出建設粵港澳大灣區，作為灣區中的香港特區
將迎來不可多得的發展機遇。過去一年間，各方
建議無數，提出不少爭取港人享用「國民待遇」
的意見。他們建議，參照上世紀70年代末內地
改革開放之初的特別政策制定，容許個別城市發
展優勢模式，設立「灣區政策」。

建成大特區 形成新引擎
港區代表們認為，「灣區政策」既靈活且合
憲、合法，符合實際環境，便於操作，同時給予
外界進一步開放改革的形象，更有利香港更好地
融入國家發展大潮中，帶動香港發展更上台階，
給予香港青年希望，也令香港可以成就國家經濟
再次騰飛，令大灣區躋身世界灣區前列。
他們更指，「灣區政策」將令大灣區成為中國

境內更大的特區，形成中國經濟進一步騰飛的引

擎之一，兼收並蓄，並與「一帶一路」共同發
展、互相促進，向全面小康的目標進發，實現中
華民族復興，共築中國夢。

議案改倡議 料反應正面
鄭耀棠此前計劃收集30個以上的代表聯署，

或爭取港區代表團支持，提出有法律效力、須由
全國人大審議並通過的議案，促請制定「灣區政
策」，最後變成提交沒有法律效力的建議。他昨
日解釋，這是全國人大辦公廳的提醒，因為「灣
區政策」範疇廣闊，難以由人大立法，故改以建
議方式作出倡議。
他並認為，建議做法令爭取大灣區內的細節變

得更容易、靈活，因只要大框架獲國務院首肯，其
他代表可就大灣區提出不同具體建議，而有關當局
也很難不批准，而如果以代表團名義提出議案，不
同界別的代表或會對部分內容有異議，如商界及勞
工界會就輸入大灣區勞工來港有不同意見。

香港文匯報訊（記者 朱朗文 北京報道）港區全國人大代表、工聯會榮譽會長鄭

耀棠聯同另外35名港區代表，向全國人大提交聯署建議，籲請國務院設立專責機

構領導粵港澳大灣區建設，並制定特殊的「灣區政策」， 促進區內人流、物流、資

金流及信息流的流通。他相信建議會獲國務院正面回應，日後再提出有關方便港人

在大灣區工作、求學、生活的建議會更容易、靈活。

香港文匯報訊（記者 李耀威 北京報
道）今年政府工作報告中提出，快速崛起的
新動能，正在重塑經濟增長格局、深刻改變
生產生活方式，成為中國創新發展的新標
誌。2017年被稱為「新零售元年」，這一
話題也成為委員代表們關注的熱點。近日，
多位港區代表委員走訪新零售代表企業盒馬
鮮生，近距離體驗內地零售業的新模式。
「新零售」的概念最早由阿里巴巴董事
長馬雲在2016年10月提出，即用數據驅動
人的要素、貨的要素和場的要素，完成人、
貨、場的重構，實現線上線下融合，從而產
生一種新的商業業態。盒馬鮮生經過兩年的
發展，創造了「生鮮食品超市+餐飲+APP
電商+物流」的複合型商業綜合體，快速配
送成為其最大特點：門店附近3公里範圍
內，30分鐘送貨上門。
前來參觀的代表委員對盒馬鮮生代表的

新零售模式表現出濃厚興趣，認為是對零售
業的創新。全國政協委員、香港大公文匯傳
媒集團董事長姜在忠指出，盒馬鮮生代表的
新零售銷售和服務模式令人耳目一新。全國
人大代表、香港民建聯副主席陳勇認為，盒

馬鮮生創造的新消費模式達到了「多快好
省」的最佳消費體驗。

姜在忠：可發揮國際化優勢
香港的發展與國家密不可分，前來參觀

的代表委員關心新零售模式如何為香港所
用，促進本港零售業更好的發展。陳勇直
言，香港電商不發達，一些實體店舖已遇到
發展瓶頸，如能引入新零售模式，將線上線
下融合，相信香港零售業將節約成本，實現
更多收益。
全國政協委員、香港理文造紙有限公司

主席李文俊希望未來有機會帶香港青年來盒
馬鮮生參觀，深入了解新零售模式，「相信
會給香港青年帶來更多的創業和就業機
會。」
對於未來香港與內地如何更好地融合，

代表委員們也提出了自己的思考。姜在忠強
調，「堅守一國之本，善用兩制之利」，香
港應積極融入到國家新一輪的改革開放中，
充分發揮在金融業、服務業和國際化等方面
的優勢，實現雙贏。
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■去年4月，時
任特首的梁振英
率團考察大灣
區。圖為他在佛
山市參觀一家創
新企業。
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■港區代表委員走訪新零售代表企業盒馬鮮生。左六為全國政協委員、香港大公文匯傳媒
集團董事長姜在忠。 記者姚勇攝
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李國興提案：製微劇育愛國心
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香港回歸祖國已經 20
年，惟人心未完全回歸，
致使近年社會上竟出現鼓

吹「港獨」的聲音。港區全國政協委員、美亞娛
樂主席李國興認為，香港市民在價值觀上，長期
受西方個人主義思潮影響，個人對於國家民族的
使命擔當不強，對憲法意識淡薄。他在提案中，
建議製作影視、多媒體微劇，教育香港市民自尊
自律、遵紀守法，以及在現有宣傳媒介中開闢欄
目，播出中華傳統文化節目等，矯正導引。

增強港人國族使命擔當
李國興指，香港人心回歸亟待解決，違法「佔

中」等事件干擾政府施政，踐踏法治基礎，更敗
壞香港的都會形象與營商環境，影響市民的安寧
生活。他認為，問題全因香港長期受殖民統治，

市民的國家意識、公民意識、憲法意識淡薄，價
值觀上長期受西方個人主義思潮影響，個人對於
國家民族的使命擔當不強，有模糊認識，甚至反
感。
他認為，中華民族的優秀傳統文化博大精深，

是最深厚的文化軟實力，更為做好香港人心回歸
的工作，提供了強大思想武器。因此，他建議在
香港開展中華傳統國情及憲法的基本教育、在香
港中小學教科書中，增加中華傳統文化和中國歷
史內容、在現有宣傳媒介中開闢時段或欄目，播
出與中華傳統文化有關的內容節目、開展各種形
式的宣傳活動，普及國旗法等相關國家法律。作
為影視工作者，他並建議製作短小精悍的影視或
多媒體微劇，教育香港市民自尊自律，遵紀守
法。

■香港文匯報記者 鄭治祖


